



Les activités typiques en Chartreuse



(voir livret 3 § 51)

Dans chaque région, il existe des activités originales, ou que les habitants ont particulièrement développées au fil du temps. Certaines disparaissent, d'autres perdurent, de nouvelles apparaissent.

Parcourons le territoire de Chartreuse à la recherche de ces activités typiques.

Objectif :

Mettre l'accent sur quelques activités particulièrement développées en Chartreuse.

Repères pratiques :

Pour certaines pratiques, le tourisme est un nouveau débouché sans lequel elles ne seraient plus valorisées aujourd'hui. Une visite dans les offices du tourisme permettra de se mettre en relation avec ceux qui pratiquent toujours ces activités.

Travail préparatoire de l'enseignant en amont de l'activité :

- Prendre contact avec les artisans et acteurs locaux qui entretiennent les activités.
- Proposer aux enfants d'enquêter au sein de leur propre famille afin de rencontrer des personnes possédant un savoir-faire ou des connaissances qui pourraient être partagées avec les enfants.

Description de l'activité en cycle 3

Des communautés religieuses

Après l'arrivée des pères Chartreux au Désert de Chartreuse en 1084, un grand nombre de **monastères**  se sont installés sur le territoire. Cette particularité sera tellement influente sur le devenir du territoire et de ses habitants que l'on peut la considérer comme faisant partie intégrante de la Chartreuse.

- A l'aide de cartes, rechercher les monastères présents sur le territoire de Chartreuse ou ses limites :
- Le Monastère de la Grande Chartreuse (visite de la Corrière).
- Le Monastère de Chalais (en activité).
- Le Monastère de Cuvrière (en activité).
- Le Monastère de Saint-Bernard-du-Fouvet (en activité).
- L'Abbaye des Ayes à Crolles (abandonnée).
- Monastère du désert à Piquetierre, Saint-Laurent-du-Pont (en activité).
- Monastère des Clavisses à Voreppe (en activité).



La cueillette

Au-delà de la fabrication de liqueurs par les pères Chartreux, les gens de Chartreuse ont toujours eu des liens privilégiés avec les plantes.

Aujourd'hui, la **vulnéraire** fait encore déplacer un grand nombre de personnes dans les montagnes, et le thé des Chartreux est également très recherché.

Moins connue et pourtant largement utilisée autrefois, la feuille de **frêne** est toujours appréciée.

On peut réaliser un inventaire des plantes utilisées en Chartreuse et de leurs propriétés. On ne cherchera pas à percer le secret bien gardé de la liqueur des Chartreux, mais on peut contacter la coopérative de cueillette de la vallée des Entremonts et apprendre quelles sont les nouvelles utilisations des plantes par les laboratoires, les parfumeurs...

L'artisanat

Au début du siècle, l'industrie grenobloise du **gant** est venue chercher en Chartreuse une main-d'œuvre réputée et bon marché. Mais les artisans ont su développer de nombreuses autres qualités.

La tradition rurale a donné naissance à un savoir-faire dans la fabrication de **paniers**, de **pailles** de **seilles**. Utilisant le **noisetier**, la **paille**, le **seigle** ou encore des planchettes d'**épicéa**, les artisans, notamment très présents dans la vallée des Entremonts, réalisent sous vos yeux de magnifiques objets.

En suivant les conseils des artisans, les enfants pourront eux aussi réaliser des objets artisanaux. Les visites peuvent être incluses dans une randonnée de hameau en hameau, organisée avec un accompagnateur en montagne.

Ces artisans traditionnels ont été rejoints par de nombreux artistes produisant un **artisanat d'art** remarquable. Certains participent à la "Route des savoir faire" et accueillent le public dans leurs ateliers. Pour mieux les connaître, contactez les offices du tourisme.

Des sports emblématiques

Le **vol libre** sur le site de Saint-Hilaire-du-Touvet et la pratique des **raquettes à neige** ont connu un grand essor en Chartreuse.

Grâce aux falaises des Petites Roches et au funiculaire de Montfort, Saint-Hilaire fut longtemps le premier site mondial de vol libre. La coupe Icare et sa fête costumée constituent un événement majeur de la région. Quant aux randonnées en raquettes, il suffit d'observer le nombre de traces rencontrées dans le massif pour comprendre l'engouement que cette activité a suscité.

Une visite sur le site de Saint-Hilaire-du-Touvet ou une randonnée en raquettes avec des professionnels seront d'excellents moyens pour faire connaissance avec ces activités.

Adaptation pour le cycle 1

Les visites chez les artisans, en particulier les tourneurs sur bois, resteront des moments magiques pour les enfants de ce cycle. Il en est de même pour la promenade en raquettes ou l'observation des "hommes-volants" à Saint-Hilaire-du-Touvet.

Adaptation pour le cycle 2

En complément des visites chez les artisans, on abordera la cueillette de plantes, on pourra réaliser des confitures ou des tisanes...